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Вот уже 75 лет на моей родной земле не рвутся снаряды, не грохочут взрывы, не
ползёт по земле горький чад пожарищ. Не одно поколение родилось и живет под мирным
небом. Но память вновь и вновь возвращает нас к событиям минувшей войны, заставляет
задуматься о тех великих испытаниях, которые пришлось выдержать моему народу. Война
никого не пощадила, она настигла множество городов и деревень, в том числе деревню
«Хацунь». 22 июня 1941 года- это дата разделила жизнь моих земляков на «до» и «после».
А в середине - страшные, длинные, мучительные, холодные и голодные годы войны,
долгие 1418 дней и ночей. Рухнули мечты, замыслы, планы. Забылись, казалось, навсегда,
радость, веселье, смех. Наши предки жертвовали собой, чтобы вернуть нам все это.
Именно поэтому мы должны чтить их память, рассказывать своим детям об их великих
подвигах.

Великая Отечественная война не обошла стороной и моих предков. Из рассказов
моей бабушки я узнала о прошлом моего прадеда Катунина Андрея Ивановича. Он был
обычным рядовым, прошёл всю войну и вернулся домой живым. К сожалению, в бою его
ранили в ногу, её пришлось ампутировать. Я невероятно горжусь им и всем русским
народом. Люди отважно вставали на защиту своей родины, а у многих ведь были семьи,
надежды на светлое будущее. Я неоднократно участвовала в акции «Бессмертный полк», я
считаю, что это отличная возможность показать подрастающему поколению героев нашей
страны, привить у них любовь к родине и уважение к их предкам. Память важна, на ней
держится наша жизнь. Мы не должны забывать какой ценой нам досталось это мирное
небо над головой. Мемориальный комплекс «Хацунь» помогает нам погрузиться в эту
атмосферу, узнать больше о наших героях- земляках. Мы должны беречь такие места,
чтобы у наших детей была возможность посмотреть на прошлые события глазами наших
предков.

Таким образом, можно прийти к одному выводу: мы не должны забывать историю
нашей страны, нашего города. Мы должны знать цену победы над захватчиками, помнить
о подвигах наших земляков- Брянцев. Они отдали свои жизни для нас, без страха
смотрели смерти в глаза, знали, что погибают не зря.

Помни! Такое забыть нельзя!

Никулин Герман студент 1 курса
специальности НХТ по виду Театральное творчество

Хацунь - деревня Карачевского района Брянской области. Возникла она в 1920-е
годы в 7 км к северу от села Верхополье, в 9 км к югу от посёлка городского типа Белые



Берега. В начале 20 века в Хацуни стояла всего одна хата и жил в ней единственный
поселенец Анатолий Яшкин. Затем «подтянулись» еще две семьи – Стефана и Афанасия
Кондрашовых. Изначально Кондрашовы жили примерно в двух километрах от Хацуни, в
деревушке «Губановы Дворы», которая насчитывала 7 хат. У Стефана Ивановича
Кондрашова было много деток в доме: Полина, Татьяна, Иван, Мария, Павел, Дмитрий. А
вот земли под огородом было маловато. Тогда Стефан с братом Афанасием наведались в
гости к Афанасию Яшкину, который в свою очередь был человеком приветливым и
гостеприимным. Вскоре братья Кондрашовы построили там два домика, а рядом с ними
посадили картофель, морковь, свеклу, лук, капусту и прочие огородные прелести для
зимнего прокорма семей. Так и родилась эта деревушка, наречённая загадочным именем
Хацунь. Вскоре начали вырастать другие хаты: родственников Стефана и Афанасия
Кондрашовых, а к 1941 году деревня насчитывала уже 12 домов и около 50 жителей.

Осенью 1941 года на Брянщине фашисты громили советские военные
подразделения, красноармейцы спасались в глухих брянских лесах. 24 октября 1941 года в
деревне Хацунь Карачевского района несколько красноармейцев, выходящих из
окружения, напали на трех фашистов и освободили группу из 6 военнопленных. Двое
немцев были убиты, а третий, раненый, успел скрыться в лесу. В то время в фашистских
войсках действовал указ: за каждого убитого немецкого солдата казнить сто местных
жителей. И утром 25 октября три отряда карателей собрали всех, кто находился в деревне.
Некоторых жителей казнили с особой жестокостью. Остальных расстреляли, а деревню
сожгли. В Хацунской трагедии погибло 318 человек, включая малолетних детей. Хацунь
стала одной из первых жертв немецкого геноцида на русской земле. Ее судьбу повторили
12 населенных пунктов Брянской области, а всего за годы оккупации на Брянщине были
уничтожены свыше тысячи деревень. Мы празднуем 9 мая, потому что с 1941-1945 годы
велись боевые действия с немцами. Мы должны помнить тех, кто пал на этой страшной
войне. Сколько людей погибло и от пыток, и от расстрелов. МЫ ПОМНИМ, МЫ
ГОРДИМСЯ ИМИ!

В моей семье так же чтут память тех, кто сражался в Великой Отечественной
Войне! Моё отношение к данной теме героическое!

Прадедушка: Алябьев Иван Ульянович (1926-2012) – ветеран ВОВ (звание – Мл.
сержант – старшина 2 статьи, так же артиллерист – командир, полковник), родился в с.
Беседино Оренбургской области.



Я сделал для себя следующий вывод. Великая Отечественная война 1941-1945
годов была тяжелым испытанием для всей страны и всего советского народа. Мужество и
героизм наших воинов и тружеников тыла, пожалуй, не имеет аналогов в мировой
истории. Советский народ выдержал трудности военных лет, познал горечь утрат и
радость Победы. Хотя с окончания войны прошло более 70-и лет, но ее уроки не должны
пройти бесследно для будущих поколений.

Прищепа Виктория студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Театральное творчество

Война – ужасное воспоминание человеческого разума. Сколько боли, тоски, горечи
и одиночества несёт она в себе. Ничто в этом мире не проходит бесследно. Даже через
много лет война рисует в памяти людей страшные картины: голод, разруху, смерть,
потери. Все эти ужасные воспоминания оставляют огромные шрамы на сердцах
миллионов людей

Сейчас мир стал забывать о подвигах тех смелых и мужественных людей, которые
боролись за Мирное Небо. Да может люди и празднуют День Победы, но они точно не
представляют через что пришлось пройти нашем Героям для того, чтобы мы сейчас жили
спокойно! Люди перестают уважать и чтить ветеранов Великой Отечественной Войны.
Они даже не представляют цену этой победы. Люди обесценивают и превращают этот
Великий День в повод просто хорошо погулять!

В моей семье нет бабушек и дедушек, которые бы участвовали в Великой
Отечественной Войне. Но я еще со школы знакома с одним дедушкой, который прошел
всю ВОВ от начала до конца. Звали его Азаров Тимофей Михайлович. Он очень добрый и
великодушный человек! Он рассказал мне свою историю, как его еще 16 летним парнем
призвали в армию, как он попал на войну, про свою любовь, с которой познакомился на
фронте и прожил с ней до конца ее дней, про все тяжесть, страх и весть ужас войны .Когда
он рассказывал, я слушала его с замиранием души, понимая, что этот человек
действительно Герой! К сожалению Тимофей Михайлович уже мертв, на момент его
смерти ему было 98 лет. Он прожил Великую и достойную Уважения жизнь! Только после



его рассказов я поняла всю суть и жестокость Великой Отечественной Войны. Поняла и
прочувствовала всю боль и тяжесть этого человека и всего, что ему пришлось пережить. Я
поняла, какой Великий поступок совершили все люди, участвовавшие в ВОВ. С какой
болью и тяжестью им даются все воспоминания об этих годах 1941-1945.

Но люди забывают обо всем этом, они не представляют, как тяжело этим Великим
людям дается жизнь в настоящее время. Они забывают, что эти люди и обычные жители:
мужчины, женщины и даже дети делали все, чтобы отвоевать нашу страну, они не боялись
смерти и боролись за свободу! Погибали ни в чем не повинные граждане. Просто потому,
что врагу не понравилось, как ты на него смотришь. Люди забыли все это и перестали
чтить и ценить всех этих людей и нашу Побуду!

Единственное, что хочется сказать это то, что Великая Отечественная Война - это
Знаковое и Великое событие, которое мы должны помнить, ценить и уважать. И конечно
же, не забывайте о тех Великих людях, которые пережили весть этот ужас, а многие
отдали свои жизни за наши! Таких людей остается все меньше и меньше. И мы должны
уважать, гордиться, ценить их и помогать им всеми способами. Ну и конечно, помнить,
какой ценой мы получили нашу Победу и Жизнь!

Воронцова Валерия студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

«Чем дальше битв минувших дата –
Бесценней память о войне!»
М. Рябиков

Великая Отечественная война – это огромная душевная рана в человеческих
сердцах. И эта рана не заживает. Ведь сколько горя и несчастий принесла людям война!
Сколько страданий пришлось пережить народу! Сколько трудностей вынести! Сколько
искалеченных, изломанных жизней! Это забыть нельзя, как и то страшное июньское утро
1941 года, когда фашистская Германия вероломно напала на нашу страну. Великая
Отечественная война оставила глубокий след в сердцах людей, несмотря на то, что годы
забирают ее участников и свидетелей. Мы должны помнить подвиг нашего народа.
Великая Отечественная война – одно из самых ужасных испытаний, которое выпало на
долю русского народа и оставило большой след в истории каждой семьи. Прошло уже
много лет с те пор, как закончилось эта война, а ее печальное эхо до сих пор не затихает в
людских душах. И мы не должны забывать тех солдат, которые погибли ради того, чтобы
мы сейчас жили.

В нашей области есть мемориальный комплекс «Хацунь». История этой деревушки
повергает в шок. Сколько страданий вынесли люди в годы войны. Фашисты не щадили
никого не малых, не старых. Когда возле мемориальной доски читаешь, сколько лет было
самому младшему жителю деревни, то понимаешь, как жестоки были фашисты. Только
жестокие люди могут убить ребенка и старого человека. Если бы не было этого
мемориального комплекса, мы бы люди никогда, не видевшие войны, не понимали, как
тяжело было нашим дедушкам, бабушкам в годы войны. Только посетив это место, мы
можем понять, какой урон нанесла война только нашей области. Только пройдя между
стел с мемориальными досками, ты можешь понять, как трудно пришлось народу и



сколько ни в чем не повинных мирных людей потеряли свои жизни. Мы должны помнить
об этом. Празднование Дня Победы помогает нам, молодому поколению никогда не
забывать, что сделали для нашей мирной жизни наши прадеды.

Мне очень близок этот праздник, потому что мои прадеды, Тарасенко Иван
Григорьевич, Кисленок Алексей Кирикович тоже участники Великой Отечественной
войны. Мои прабабушки труженицы тыла. И наша семья свято чтит память о них. Моим
прадедушкам пришлось очень трудно. Они были не один раз ранены. Прадедушка Леша
был ранен, и плюс у него открылась язва, он не смог больше сражаться, и был отправлен
домой. А прадедушка Иван был призван в ряды Красной Армии в 1943 году и дошел до
Берлина, где расписался на Рейстаге. Он был не один раз ранен, жил с осколками в голове.
Награжден Медалью «За боевые заслуги», приказом Министра обороны СССР 06.04.1985
представлен к Ордену Отечественной войны II степени. Не только тяжело пришлось
моим прадедушкам воевать, но и прабабушки в оккупации тоже перенесли много тягот и
горя. Нужно было не только работать, но и беречь свою жизнь и жизнь близких людей.
Моя прабабушка Катя 3 раза сбегала из плена и возвращалась в родную деревню. В третий
раз, когда она сбежала, она не дала увести в плен своего младшего брата, переодев его в
женскую одежду, они прятались две недели по лесам и оврагам и только потом вернулись
домой. Я, когда слушаю этот рассказ, мне становиться страшно, а как же было страшно
ей, ведь она была моя ровесница. Нужно было думать не только о себе, но и о младшем
брате.

Анализируя жизнь, подвиги, участие наших русских людей хочется сказать, что
если мы не будем чтить память о них, не будем отмечать праздник День Победы, то очень
скоро мы все забудем, что сделали наши прадеды для будущего своего народа и своей
земли русской. А так быть не должно. Мы будем склонять головы под удары метронома в
минуту молчания обо всех погибших в годы войны. Праздник Победы, на мой взгляд,
волнует каждого человека и вызывает чувство гордости и величия за наш народ.

Владислав Раздобудько студент 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

Скоро наступит великий праздник - 9 мая, который мы знаем как День победы. Той
победы, которая унесла за собой бесчисленное количество жизней наших
соотечественников, чтобы мы сейчас с вами жили! Студентам колледжа показали
историческую экскурсию по деревне Хацунь, чтобы мы не забывали и почитали своих
предков, которые успели настрадаться за свою жизнь. Перед тем как разобрать события в
Хацуни, хочу лишь сказать, эта деревушка, всего лишь небольшой пример того, что
происходило с нашими собратьями в те времена. Осаждалась вся страна, а значит это
коснулось всех.

25 октября 1941 года - жуткая дата для Хацуни. Перед этим днем было убито трое
немецких разведчиков, что сыграло ужасную шутку с народом в деревне. После этого
события, следующим же утром пришли фашисты и убили 318 человек, кого-то при этом
медленно и мучительно. Дома сжигали, не жалели и малолетних детей. А все из-за
страшного указа немецких военачальников, гласившего, что за убийство одного из их
солдат должны быть расстреляны 100 душ коммунистов, либо мирного населения. В
данный момент в Хацуни находится мемориал, посвящённый всем погибшим в те
печальные дни. 28 гранитных стел с информацией о жертвах, стена памяти, плиты с



именами погибших и многое другое найдете в этом комплексе. Это все создано лишь для
того, чтобы мы жили и помнили о собратьях, ведь это самая малость из того, что мы
можем сделать в память об ушедших. Наш долг почитать ветеранов и никогда не забывать
о минувших зверствах, дабы не допустить подобного ещё раз! Благо, многое сделано,
чтобы не забыть все это. Есть немало памятников жертвам ВОВ: Партизанская поляна,
Курган Бессмертия, памятник летчикам, артиллеристам, танкистам, воинам-водителям; и
это только те, которые сразу пришли мне на ум, а их очень и очень много. У них одна
цель: чтить и помнить людей, отдавших жизнь за свою Родину и счастливое будущее
следующих поколений.

Мемориалы, созданные по стране, 9 мая, малая помощь ветеранам - вот то, что
наши сверстники, дети, внуки, правнуки должны не забывать. Ведь жизнь скоротечна, а
память о великой победе, великих людях должна идти дальше уроком для всех, для
лучшего будущего человечества.

Рословец Валерия студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

Помним гордимся и чтим! В небольшой деревушке Карачевского района,
расположен мемориальный комплекс "Хацунь". Именно здесь 25 октября 1941 года
немецкие карательные отряды провели первую операцию по уничтожению мирных
жителей. Было расстреляно 318 человек. Большинство из них были: старики, женщины и
дети. Но "Хацунь" стала не единственной древней-мученицей. Свобода, которая у нас
сейчас есть, была оплачено кровью и жизнями советских солдат.

Война - это очень страшное время. Мы даже не можем представить, что
чувствовали, видели и пережили люди в военные годы. Они сражались и отдавали свою
жизнь ради защиты дорогих людей, ради страны, ради будущего. Благодаря им мы сейчас
можем смотреть на мирное небо. В Клинцовском районе Брянской области была
маленькая деревушка с красивым и ласковым названием Речечка. Построили ее в 1929
году. А в сентябре 1943 года в лесу возле Речечки при невыясненных обстоятельствах был
убит немецкий офицер. В качестве отмщения немцы убили и сожгли всех жителей
деревни (71 человек). В живых остались два человека – мужчина и мальчик. Во время
трагедии их не было в поселке. В Речечке, переполненной этой страшной памятью, люди
после войны жить не смогли: "Земля пропитана кровью". После войны на месте, где была
деревня, построили мемориал в память погибшим здесь мирным жителям. На месте домов
одной из бывших улиц Речечки мемориальные дверные проемы из бетона. На притолоках
– доски с именами тех, кто утром 23 сентября 1943 года еще выходил из этих, тогда еще
настоящих, дверей.

И по прошествии семидесяти пяти лет, когда многих из участников Великой
Отечественной войны нет в живых, она отзывается в наших сердцах. В сердцах
наследников победы. Поразив фашистов, советские люди доказали, что способны на
многое ради мирного неба над головой. Они понимали, что на их плечах лежит судьба
России и верили в победу.

Эта память – верьте, люди, –
Всей земле нужна.
Если мы войну забудем,



Вновь придёт война.
(Р. Рождественский).

Война – это всегда большое горе для людей, и пусть ни одно поколение больше не
переживает тех ужасов и страданий, которые выпали на долю людей военных лет.

Варзина Алена студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

Приближается главный праздник нашей страны - День Победы. 75-й раз вся страна
будет вспоминать боевые победы, огромные человеческие жертвы, боль и слёзы, уроки
войны. Такое колоссальное событие как Великая Отечественная Война 1941-1945 года до
сих пор даёт повод задуматься о том, можно ли было избежать боевых действий, можно
ли было избежать таких потерь среди мирного населения, таких страшных разрушений на
огромной части нашей страны. Уже известно, что больше половины погибших были
обыкновенными гражданскими людьми. Это были старики, женщины и дети, которые не
смогли или не успели выехать в тыл и остались на оккупированных территориях. Эти
мирные люди голодали и мёрзли, их унижали и убивали не только фашисты, но и
предатели, которые, к сожалению, тоже были среди мирного населения. Несмотря на
страх смерти, советские люди помогали партизанам и подпольщикам, старались
приблизить освобождение своей Родины от чужеземных захватчиков. Очень страшно
карали оккупанты такое сопротивление. Мирных жителей, стариков, женщин и детей,
расстреливали, сжигали целые деревни за каждого погибшего фашистского офицера. К
сожалению, сейчас появились люди, чаще молодые, которые считают этот подвиг наших
предков напрасным. Они видят, как поступают жители других стран во время войны в
настоящее время. Видят, что из Сирии или Афганистана массово уезжают молодые люди,
которые не хотят защищать свою родину, они только хотят сохранить свою жизнь. И эта
позиция вызывает поддержку и понимание у некоторых моих соотечественников и
ровесников. А есть такая молодежь, которая считает, что лучше было бы проиграть ту
войну. И сейчас мы были бы европейцами! Вот поэтому обязательно нужно праздновать
День Победы! Обязательно нужно вспоминать, рассказывать детям правду о той страшной
войне, правду о подвиге нашей армии, о страданиях и подвиге мирного населения! В
каждой семье есть дедушки и бабушки, прадедушки и прабабушки, которые помнят то
время и могут рассказать о нем. И нужно сохранить в семьях эти драгоценные живые
свидетельства, которые не дадут затуманить ложью память о том, как всё было на самом
деле!

К сожалению, в нашей семье уже нет в живых людей, которые принимали участие
в боевых действиях. Сохранились воспоминания о том, что оба прапрадедушки ничего не
рассказывали о войне, очень не любили вспоминать об этом. Прадедушка и прабабушка
детьми были на оккупированных территориях, они помнят голод и холод, помнят, как
фашисты выгнали их из дома и сами там поселились. Прабабушка рассказывала, как
маленькой 12-летней девочкой бежала по дороге в степи, а за ней летел самолет, а летчик
стрелял по ней. Возможно, пугал. И эти люди, которые развлекались, стреляя по детям,
должны были привести нас в Европу? После Сталинградской битвы фашисты начали
отступать. Они жгли всё, сожгли дом, в котором жили. Поджигали скирды с сеном и



соломой, засоряли и портили колодцы. Прабабушка рассказывала, как фашисты
заминировали скирду соломы во дворе, как бегали с факелами, поджигая всё подряд…

 А вот история моего прапрадедушки Василия Ивановича, рассказанная его сыном.
Василий Иванович жил в Брянской области. Уже в августе 1941 года началась оккупация
западных районов области. Немцы наступали быстро, наши войска отступали. В то время
возникали ситуации, когда фронт уходил на восток, а в тылу оставались группы
красноармейцев. Так получилось недалеко от того места, где жил Василий Иванович. Его
попросили стать проводником, вывести красноармейцев из окружения через леса к линии
фронта. И Василий Иванович повел. Они шли долго, не выходя к дорогам и населенным
пунктам, через леса и болота. Вдруг они наткнулись на отряд фашистов. Завязался бой.
Наши бойцы были измотаны долгим переходом, поэтому фашисты почти всех убили.
Оставшиеся в живых красноармейцы скрылись в лесу. И Василий Иванович тоже. Потом
он также долго возвращался домой, вернулся уже в начале зимы. Во время этих переходов
у Василия Ивановича сильно пострадали ноги, которые впоследствии были полностью
ампутированы. Василий Иванович не был на фронте, но он, как мог, помогал бороться с
врагами и потерял в этой борьбе свое здоровье.

Другой прапрадедушка Матвей Михайлович по возрасту не попал на фронт, но был
призван для борьбы с басмачами в Средней Азии. О том, как голодали их семьи,
оставшиеся на оккупированных территориях, как ели траву и гнилую картошку, думаю,
знают многие. И я очень не хочу, чтобы страдания моих предков были напрасными.
Чтобы напрасно потерял ноги Василий Иванович. Чтобы напрасно бежала по пыльной
дороге маленькая девочка, обмирая от ужаса и пытаясь убежать от смертоносной пули.
Обязательно нужно помнить обо всем этом, рассказывать детям и внукам. Чтобы в
сердцах их была такая же горячая любовь к Родине, как у тех, кто погиб, но не забыт.
Чтобы не стремились мы в чужую страну за сладким куском и богатой жизнью. Нужно
понимать, что там мы всегда будем чужими, всегда будем вторым сортом. Что рано или
поздно на чужбине тоска иссушит сердце. А Родина, она как мама. Может быть бедной,
неласковой. Но она родная. И только на родной земле, которая так обильно полита кровью
наших предков, жизнь будет правильной и будет иметь глубокий смысл.

Поэтому мы будем всегда праздновать День Победы. И будем всегда благодарить
наших дорогих ветеранов, которых осталось уже так мало. Наша память сохранит их
имена, сохранит их подвиг. Чтобы не стали мы «Иванами, родства непомнящими»,
готовыми на предательство ради собственного комфорта и благополучия. Наша память –
это наши корни. Если корни крепкие и сильные, вырастает могучее и прекрасное дерево,
наша любовь к Родине. Нет корней – трава перекати-поле, пустой и ненадежный человек.
Семейная память укрепляет семью, формирует преданность и готовность к
самопожертвованию ради семьи. Наша общая коллективная память формирует такую же
преданность Родине, любовь к Родине, высокую требовательность к себе, к своим
поступкам. Поэтому, сохраняя память о людях, погибших на войне, о людях, страдавших
во время войны, мы сохраняем и укрепляем нашу прекрасную Родину.



Бурашникова Елена студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

В 75-й день День Победы с мировым злом – фашизмом - мы чтим память Героев,
их подвиги, храбрость и мужество советских женщин и неоценимый труд работников
тыла. Мы помним, что ценой Великой победы стали огромные людские потери,
исчисляющиеся миллионами. В настоящее время очень важно помнить о людях,
которые и сами когда-то радовались солнцу и хотели жить, но отдавали жизни за
мирной небо над нашей головой, с верой в потомков и надеждой на светлое будущее
без войны. Почему же столь важно через года нести память о Великой Отечественной
войне?

Я считаю, что помнить о событиях 1941-1945 гг. важно потому, что герои
Великой Отечественной войны – пример доблести, смелости, любви к Родине и
самотверженной борьбы за человеческую жизнь. Я наслышана о подвигах Героев
войны от своего учителя искусства, малолетнего узника войны. Так, на его уроках я
узнала об Александре Матросове (1924-1943), который закрыл своим телом амбразуру
дзота, стрелявшего по партизанам, укрытым в снегу. Он не подвел своих товарищей, и
они решительно бросились в атаку. Атака увенчалась успехом, а Матросов получил
посмертно звание Героя Советского Союза. Узнала я и о первой женщине, удостоенной
звания Героя Советского Союза, Зое Космодемьянской (1923-1941), героически
вынесшей все пытки фашистов. Партизанка не выдала своих, и ее было решено
повесить. Она не сдалась даже перед смертью и выкрикнула в свое последнее
мгновение местным жителям: «Товарищи, победа будет за нами. Немецкие солдаты,
пока не поздно, сдавайтесь в плен!». Рассказы о подвигах тех времен мы находим и в
творчестве. Поэзия и музыка - прекрасные носители памяти о Героях и их подвигах.
Мало того, люди во время войны нуждались в них. Им нужны были песни и стихи,
которые поддержали бы их, помогли бы верить, ждать, идти в бой и погибать.
Знамениты на весь мир М.В. Исаковский («Враги сожгли родную хату», «Катюша»),
Б.Ш. Окуджава («Песенка о пехоте»), Л.И. Ошанин («Эх, дороги…»). Песни эти
отзывались не только в душах фронтовиков, но и в наших с вами. Их передают из
поколения в поколения, давая дар вечной жизни.

Память о войне – это музеи, сохранившиеся письма, фотографии, песни,
кинематограф, знакомящий нас с фронтовыми трудностями Героев войны, но особенно
ценны рассказы ветеранов о тех годах, которые они провели между жизнью и смертью.
Мы – это то поколение, у которого есть возможность услышать рассказы живых
носителей истории - участников Великой Отечественной войны. Именно на наши плечи
ложится ответственность за то, чтобы достойно пронести память через года и передать
ее нашим потомкам. Память – это то, что у человека нельзя отнять, но можно изменить.
Нам поручено обогащать память о войне, хранить ее, пронести на многие года, когда и
нас самих уже не станет и не позволять изменить ее, чтобы следующие поколения
людей были такими же благородными, смелыми, жизнелюбивыми, как славные Герои
нашего Отечества.



Гвоздева Екатерина студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

В наше время нет ни одного человека, который не знал бы о подвигах солдат и
обычных людей во время Великой Отечественной Войны. Она стала ужасным
испытанием для русского народа. Видеоэкскурсия поднимает актуальность проблемы
ужаса войны.

Насколько были отважны и бесстрашны жители деревни Хацунь, что не побоялись
жертвовать собственной жизнью. Это подтверждает то, что русский человек очень силён
и его ничем не сломить. Людей всячески уничтожали и именно поэтому деревня Хацунь
названа мученицей. В честь мужества людей этой деревни построен мемориальный
музей. Я очень горжусь своей принадлежностью к Великой России. В качестве примера
можно вспомнить дух людей блокадного Ленинграда, которые несмотря на адские
условия смогли остаться в родном городе и сберечь памятники культуры и истории.

Также к данной теме относится произведение Шолохова "Судьба человека".
Проблема раскрывается на образе Андрея Соколова. Война забрала у этого человека всё,
всё уничтожила. Но именно все эти суровые условия испытали его на человеческое
достоинство. И несмотря на всё это, он выдерживает все испытания. Я считаю, что если
бы не те жертвы предков, их мужество и героизм, то наше поколение никогда бы не
застало мирное небо над головой. Мы должны быть навеки благодарны тем людям, тем
героям, которые отдали силы, здоровье и жизни за наше будущее.

Таким образом, можно сделать вывод, что война не щадила никого, ломала
судьбы, забирала жизни. Подвиги людей навсегда останутся в истории. Я уверена, что
история деревушки Хацунь не будет забыта, и посетить комплекс, построенный там
приезжают неравнодушные к той истории люди по сей день.

Полякова София студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

Великая Отечественная война… Как много смысла заложено в этих словах. А что
значит слово «ВОЙНА»? В основном, благодаря событиям 1941-1945 гг., мы знаем, что
война – это горе, боль, голод, страдания, смерть. Защищать Родину от немецко-
фашистских захватчиков шли мужчины всех возрастов: от мала, до велика. Даже
женщины и дети были готовы постоять за свою страну. Великая Отечественная война
затронула жизнь каждого человека. Не было ни одной семьи, которой бы не коснулось это
ужасное время. Далеко не все возвращались домой с поля сражений. Во время войны
погибло более двадцати миллионов человек. Наша земля, по которой мы ходим,
буквально пропитана кровью солдат, которые отдали жизни за родную страну. Мы
должны помнить о подвиге наших предков. Так как именно благодаря им, мы сейчас
живем.

Я искренне поражаюсь мужеству и стойкости солдат, воевавших в то время. Люди
шли защищать свою страну совсем не из-за приказа главнокомандующих. Они защищали
самое дорогое – свой дом, свою Родину. Люди надеялись и верили в счастливое и мирное
будущее нашей страны. Солдаты воевали за наши жизни. Я считаю, нынешнее поколение
обязано доказать нашим предкам, что их подвиг был совершен не зря. Мы должны



гордиться теми, кто сражался за нас и сейчас считается пропавшим без вести. Должны
помнить каждого, кто воевал за свою семью и погиб на поле боя. Мы обязаны помнить
подвиг каждого человека, который сражался за Родину и вернулся домой. Мы обязаны
помнить и гордиться историей и подвигом нашей страны. Мы должны рассказывать о
событиях этого кошмарного времени своим потомкам. Прививать любовь к своей истории
и Родине с самого детства. Ведь благодаря патриотизму, силе русского духа наши предки
справились с фашистами и победили в этой неравной схватке.

75 лет… Столько времени прошло с момента победы русских войск против
немецко-фашистских захватчиков. Да, война закончилась давно, но это страница нашей
истории, и мы обязаны помнить о бесстрашных подвигах тех людей, которым мы обязаны
жизнью. Мы должны сохранять мир, дабы избежать войны. Война всегда останется
отголоском – тихим эхом в душах всех людей. Мы должны ценить мирную жизнь.

Семченко Анастасия студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

Тема, которая затронута в видеоэкскурсии, несет особый характер и является
актуальной для всей страны. Тема смертных среди мирных жителей является значимой. 25
октября 1941г в небольшой деревушке в Карачевском районе, где расположен
мемориальный комплекс "Хацунь", немецкие карательные отряды провели первую
операцию по уничтожению мирных жителей. Было расстреляно 318 человек. Многие
люди во время войны погибали от голода. Особенно тяжело приходилось маленьким
детям. Сотни мирных жителей, в том числе и дети, были расстреляны, замучены,
повешены, сожжены. Множество женщин и детей пропали без вести, были угнаны в
фашистскую неволю. Убийства и насилия дополнялись массовыми грабежами населения,
разрушениями хозяйственных и культурных объектов. Ради развлечения издевались над
стариками и ребятишками. Они беспощадно относились к каждому, что приносило им
некую радость. Сколько слез, сколько бед принесла эта злая вещь, эта война, и как долго
люди отходили от нее и забыто ли это, да и возможно даже предположить, что забудется
она когда-то. Война, жесткая и коварная, унесла за собой миллионы жизней, а те, кто
остался, перенес много горя, страха и ужаса. И мой дедушка в 1941 году служил в
Белоруссии. Дедушка служил на передовой, возле него взорвалась немецкая бомба,
которая оглушила его, и он потерял сознание. Очнулся в плену. Немцы перевезли его в
другой конец лагеря. Там он увидел молодую женщину, которая носила под своим
сердцем ребенка. Немцы хотели изнасиловать эту женщину, но мой дедушка не допустил
этого. Он заступился за неё и последствия были не такими, как он ожидал. Сначала его
били, потом морили голодом, затем его вывели на площадь, где было скопление мирных
жителей и расстреляли. Сейчас все это кажется захватывающими историями, но я помню
лицо бабушки, когда она рассказывала их, и что при этом творилось с её душой. Так же в
качестве примера можно привести фильм "Обыкновенный фашизм" 1965г. Исследования
в фильме являются попыткой разобраться в понятии фашизма. Эти размышления о
становлении фашизма, о причинах по которым он мог родиться в Германии. Фильм,
книги, рассказы наших дедов и бабушек, все это навеки останется и в нашей памяти.

Подводя итог, можно сказать, что в наши дни память о великом подвиге наших
предков живёт в сердцах миллионов людей. Мы должны помнить об этом не только в



период празднования Дня победы. Память о страшной трагедии, которая охватила весь
мир, должна жить. Чтобы не повторять ошибки, исключить развитие подобного сценария.
Главная задача современного человечества сохранить и передать следующим поколениям
историю тех ужасных времён. Сколько людских судеб пропало бесследно, кровь воинов и
слезы матерей окропили эту поистине святую землю. Миллионы героев потеряли жизнь
на полях сражений, ради нашего будущего. Мы должны быть благодарны великой победе
наших дедов и прадедов. Ветераны рисковали жизнью, теряли товарищей, отдавая свой
долг перед Родиной. Наш долг заключается в хранении и преумножении памяти о тех
событиях. Спасибо Вам! Этот подвиг навсегда останется в сердцах людей, которые
поистине ценят историю и любят свою страну.

Егоренкова Юлия студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Хореографическое творчество

Многие люди сейчас недоумевают, зачем помнить о Великой Отечественной войне.
Когда я задала себе этот вопрос, то с легкостью нашла на него ответ. Мы должны знать,
что такое война, чтобы у нас и в мыслях не возникало желания повторить, доказать что-то
другим нациям с помощью боевых действий.

Война - это всегда страх, голод, потеря близких, смерть. Помня о Великой
Отечественной войне, мы чтим память падших солдат, которые отдали свои жизни ради
того, чтобы сегодня мы видели мирное небо над головой. Изучая историю, слушая о
подвигах, мы учимся мужеству и отваге бравых солдат, воспитываем в своих сердцах
любовь к Родине. Но несмотря на то, что прошло не одно десятилетие, эта кровавая битва
навсегда останется в памяти русского народа. В память о войне города Российской
Федерации носят названия городов-героев. Чтобы люди помнили эти события,
практически в каждом городе есть площадь Победы, воинские мемориалы, стелы,
памятники павшим освободителям, братские могилы, Вечный огонь. Мы обязаны беречь
память о том, как дети, отцы, мужья уходили воевать, зная, что кому-то не суждено
вернуться, они смотрели в будущее. В наш мир. Нас там не было, и мы не можем
представить, что пережили родственники этих бойцов. Как было матери, которая
провожала своего сына на войну, зная, что видит его в последний раз. Или жене -молодой
матери, ребенок которой оставался без отца. Они росли и доживали жизнь в
освобождённой стране. Жили за себя и за тех, кто не вернулся с поля боя. И мы сейчас
живем за них.

В заключение можно сказать, что любая память важна. Любые воспоминая, любое
событие. которое так или иначе, оставило свой след в истории имеет огромнейшую
ценность, но наиболее ценными воспоминаниями в мировой культуре станут
воспоминания о войнах. Потому как война - это самое ужасная вещь, придуманная
человеком. Воспоминаниях о тех ужасах, которое надо постараться больше не повторять.
И потому следующие поколения будут помнить тех, кому довелось участвовать в войне,
тех, кто на своём опыте познал все её ужасы и отвратительные вещи, что творились в то,
без сомнения страшное, время.



Ахмедова София студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Театральное творчество

Тема Великой Отечественной Войны до сих пор актуальна, так как нам нужно
помнить нашу историю. Нам надо чтить ветеранов, ведь они защищали нашу страну, и кто
знает, что бы без них было с нами.

Во время этой войны было много жертв, и я поражаюсь храбрости этих людей. Мы
празднуем День Победы чтобы, чтить павших воинов. Ведь многие из них отдали жизнь
за наше спокойное будущее. Я приведу пример одного случая из деревни Хацунь.

25 октября 1941 – немецкие карательные отряды провели первую операции по
уничтожению мирных жителей. В тот день было колоссальное количество жертв 318
мирных жителей было расстреляно. В основном это были пожилые люди, женщины и
дети. К сожалению, Хацунь стала первой, но не единственной деревней-мученицей. В
наше время здесь расположен мемориальный комплекс, посвященный всем мученикам,
погибшим во время Великой Отечественной Войны.

К осени 41-го территория Брянской области была практически полностью
оккупирована фашистами. Брянск сильно бомбили, и жители, в спешном порядке
покидавшие город, искали укрытия в лесах. Те, кому не хватало места в деревенских
домах, строили землянки и шалаши. Хацунь, по мнению краеведов, является первой
полностью уничтоженной немцами деревней в стране. Здесь прошла немецкая
"репетиция" по уничтожению русского народа в соответствии с планом "Ост". Каратели
действовали по установке - за одного убитого немца убивать по сто русских

За Победу была заплачена самая высокая цена - цена жизни. В судьбе каждой
семьи война оставила свой след. Деды и прадеды, бабушки и прабабушки каждый день
совершали свой подвиг. Они шли на смерть в наступательных операциях, рыли окопы и
организовывали полевые госпитали, уходили в леса, для того чтобы стать партизанами,
работали в тылу. Для каждого было своё дело. И оно приближало последний день войны.

Наша задача — сохранить память о подвиге народа, который своим единством и
сплочённостью, трудолюбием и самоотверженностью, невероятной любовью к Родине
обеспечил нам мир, свободу и независимость. День Победы — это праздник,
объединяющий поколения. Мы помним свою историю и гордимся ею!

Бутарева Лариса студентка 1 курса
специальности СКД по виду Организация культурно-досуговой деятельности

Война – это страшное время испытаний, горя и лишений для каждого человека,
которому был дорог мир. Мемориальный комплекс «Хацунь» в Брянской области -
первый в России памятник селам, уничтоженным фашистами в годы Великой
Отечественной войны.

Осенью 1941 года на Брянщине фашисты громили советские военные
подразделения. Красноармейцы спасались в глухих брянских лесах, и 24 октября 1941
года группа советских солдат зашла в лесную деревню Хацунь Карачевского района. В
тот момент в деревне находились не только местные жители: в ней укрывались от
бомбежек жители Брянска и соседних деревень. Вечером пришли немецкие разведчики и
их пленные. Красноармейцы освободили пленных и убили трех немецких солдат. Они не



знали, что в то время в фашистских войсках действовал указ: за каждого убитого
немецкого солдата казнить местных жителей. И
утром 25 октября три отряда карателей собрали
всех, кто находился в деревне. Некоторых жителей
казнили с особой жестокостью. Остальных
расстреляли, а деревню сожгли. В Хацунской
трагедии погибло 318 человек, включая малолетних
детей.

Война никогда не сотрется из памяти людей,
слишком много жизней она унесла, покалечив
людские судьбы. Мужественно, стойко проявили
себя в эти годы наши соотечественники. Русский
народ отдавал свои жизни ради защиты Родины,
ради нашего с вами мирного будущего. Множество
книг, песен и стихов посвящено Великой
Отечественной войне. Их авторы благодарят бойцов
за подвиги, которые помогли остаться нашей стране
независимой державой. И мы должны помнить,
чтить и уважать людей, отдававших свои сердца во

имя России, ведь если бы не они кто знает, как сложилась бы судьба нашей Родины.
Павел Михайлович Зайцев (май 1923 – 30 января 1945) - участник Великой

Отечественной войны, командир стрелкового отделения 359-го стрелкового полка 50-й
стрелковой дивизии 73-го стрелкового корпуса 52-й армии 1-го Украинского фронта,
старший сержант. Родился в 1923 году в деревне Бурачовка на Брянщине в крестьянской
семье. Получив начальное образование, работал в колхозе. На 30 января 1945 года являлся
командиром стрелкового отделения в 50-й стрелковой дивизии. Дивизия в ходе
Сандомирско-Силезской операции вышла к Одеру в район Бреслау и в ночь на 30 января
1945 года форсировала реку. Батальон, в составе которого числился П. М. Зайцев, в числе
первых форсировал реку и приступил к боям за расширение плацдарма. Продвижению
подразделения мешал огонь из бетонированного трёхамбразурного дота. Отделение
старшего сержанта Зайцева приступило к ликвидации огневой точки. П. М. Зайцев,
будучи раненым, подобрался к доту, метнул в него две противотанковые гранаты. Огонь
пулемёта прекратился, и старший сержант Зайцев поднялся, чтобы подойти ближе и
закончить уничтожение огневой точки. В этот момент пулемёт заработал вновь, и
командир отделения закрыл его своим телом. Был похоронен в 380 метрах западнее
деревни Коттесц севернее Бреслау. В 1945 году по решению командования 52-й армии
прах героя был перенесен на мемориальное кладбище советских воинов в Бунцлау, на
могиле воздвигнут обелиск. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 26 февраля
1945 года за мужество и героизм, проявленные при освобождении Польши, Зайцеву Павлу
Михайловичу присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно). Именем П. М.
Зайцева названа улица в родной деревне и средняя школа в Выгоничах. У здания школы в
1980 году установлен бронзовый бюст героя. Автомат и личные вещи старшего сержанта
Зайцева были переданы в музей имени М. И. Кутузова в Болеславце, где один из стендов,
до разграбления музея, был посвящён подвигу П. М. Зайцева.



Великая Отечественная Война - это огромная душевная рана в человеческих
сердцах. Началась эта страшная трагедия 22 июня 1941 года, а закончилась только через 4
года, через 4 тяжелых года – 9 мая 1945 года. Вместе с весной пришла на
многострадальную землю долгожданная Победа. Слезами радости встретили ее бойцы
Великой Отечественной войны, также встречаем этот день и мы, их потомки. Страшно
представить, сколько пришлось пережить каждому воевавшему

Гетман Валерия студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Театральное творчество

9 Мая весь мир с благодарностью вспоминает подвиг наших прадедов и дедов. Не
только в России, но и во всём мире. Конечно все мы должны понимать какой ценой
досталась нам эта победа, но несмотря на все испытания мы всё-таки разгромили
гитлеровскую Германию и спасли нашу землю от рабства. С тех пор прошло 75 лет, это
немалая дата. Большинство сейчас живущих людей родились после войны. Мы не знаем
её и не можем помнить тех ужасов, но мы должны понимать каким храбрым и
мужественным был тот народ. Пусть ветеранов сейчас немного и с каждым днём их всё
меньше и меньше, но мы помним и чтим их заслуги. Ведь именно благодаря этим людям у
нас сейчас мирное небо над головой.

Конечно по рассказам родственников мы можем представить, как всё было. Вот что
мне рассказывала бабушка о моём прадедушке. Мой прадед Романьков Николай
Борисович 1926 года рождения. В период боёв с 17 по 19 октября 1944 года на реке Ашва
Литовской СССР санитар Романьков вынес с поля боя 14 тяжело раненых рядовых и
сержантов с их личным оружием. Но это ещё не всё, 18 октября 1944 года он под
ожесточённым огнём врага перевязал тяжело раненого младшего лейтенанта Альгинова и
вынес его из зоны обстрела , чем и спас ему жизнь . За это он был награждён ,,Орденом
славы третьей степени''. Умер прадедушка в 1983 году, похоронен в деревне Демьяновка
Гомельского района . Каждый год мой прадед шагает в ,,Бессмертном полку '' , мы с
гордостью несём портрет своего героя.

Вы знаете, ветеранов осталось очень мало. Конечно сейчас в такое трудное время
их надо окружить заботой и вниманием, засыпать поздравлениями ко Дню Великой
Победы. И не в коем случае не забывать какой ценой и каким трудом далась России эта
победа. Пусть как можно больше у ветеранов будет радости, прав и льгот хотя бы в конце
жизни!

Морозова Марина студентка 1 курса
специальности НХТ по виду Театральное творчество

Когда начинаешь думать о тех днях, когда шла Великая Отечественная Война,
сразу появляются такие чувства как: страх потери, ощущение горе, голод и все те ужасы,
что рвут душу на части. Нашему поколению повезло не узнать, каково это, когда каждый
день ты думаешь, доживешь ли ты до победы, и будет ли она вообще. Сейчас мы живем
под мирным небом, но всего 75 лет назад лилась кровь, и утекали жизни невинных людей.
Они шли в бой, забывая про страх, они хотели одного - чтобы их дети и внуки жили



спокойно, не зная про этот ад, который творился 1941-1945 год. Почему мы не должны об
этом забывать? Потому что эти люди - герои, все участники Великой Отечественной
Войны, особенно те, кто оставили свою жизнь на поле боя ради светлого будущего. Если
бы они не принесли нам победу, не известно, как бы мы жили сейчас. Ведь этот ужас мог
продлиться, а мог даже истребить нас всех. Чтобы люди не забывали об отваге наших
соотечественников, устраивают митинги, парады и устанавливают памятники героям.

К сожалению, мне ничего не известно о том, в каком полку воевал мой прадед,
знаю лишь, что его зовут Морозов Николай Филимонович (1916-1986). Зато еще в школе
№11 имени П. М. Камозина я была музееведом и участвовала во всех школьных
мероприятиях, посвященных Великой Победе. Поэтому могу представить, каково было
людям на войне.

Мы всегда приглашали ветеранов, которые были рады, что о них не забывают, и в
конце они могли сказать свое слово. Во время мероприятия я не раз видела их слезы от
всех этих воспоминаний, но они всегда говорили: «Спасибо, что помните». Также к нам
приходили родственники самого П. М. Камозина, они дали нашему небольшому музею
множество альбомов, записей, писем, а также некоторые личные вещи летчика. Мы не
должны забывать о героях, которые подарили нам светлое небо над головой!

Синяева Татьяна студентка 2 курса
специальности СКД по виду Организация культурно-досуговой деятельности

"Помним ,гордимся и чтим," - именно с этих слов я начну свое эссе на тему "Земля
в огне ". Для меня война -это самое страшное что может случится в нашем мире. Ведь все
начинается по вине людей и это мерзко. Вместо того, чтобы беречь свою жизнь, мы, люди,
начинаем воевать между собой. На войне люди показывают свою жесткость по
отношению к другим. Убийства, кровопролитие, жестокость... Люди забывают про свою
человечность. Одним из примеров человеческой жестокости во времена ВОВ деревня
Хацунь. 25 октября 1945 года немецкие карательные отряды провели первую операцию по
уничтожению мирных жителей. В тот ужасный день было расстреляно и убито с особой
жесткостью 318 мирных жителей. Большая часть расстрелянных состояла из стариков,
женщин и детей, фашисты не жалели никого. Одна из самых страшных расправ
произошла над 13 летней девочкой Ниной. Фашисты прибили ее гвоздями к воротам из-за
того, что нашли в ее личных вещах, вещи одного из убитых немецких солдат. Хацунь
стала первой деревней-мученицей. На данный момент там находится мемориальный
комплекс, посвященный жертвам той ужасной трагедии.

Я отношусь к теме ВОВ с сожалением и скорбью и каждый раз задаюсь вопросом
насколько же жестокими и властными могут быть люди. Парад победы для меня это не
только победа над фашизмом, но и победа над жестокостью людей. Великая
Отечественная война показала мне, что дух нашего русского народа не сломим. Наши
дедушки и бабушки не воевали против кого-то, они сражались за свою свободу, они
воевали за нас, своих  будущих внуков, и за возможность жить под мирным небом. Одним
из людей, что отдали жизнь за наше светлое будущее был Александр Матросов(1924-
1943). Стрелок-автоматчик 2-го отдельного батальона 91-й отдельной Сибирской
добровольческой бригады имени Сталина Саша Матросов родителей не знал. Он
воспитывался в детском доме и трудовой колонии. Когда началась война, ему не было и



20. Матросова призвали в армию в сентябре 1942-го и отправили в пехотное училище, а
затем на фронт. В феврале 1943 года его батальон атаковал опорный пункт фашистов, но
угодил в ловушку, попав под плотный огонь, отрезавший путь к окопам. Стреляли из трех
дзотов. Два вскоре замолчали, однако третий продолжал расстреливать красноармейцев,
залегших в снегу. Видя, что единственный шанс выйти из-под огня, это подавить огонь
соперника, Матросов с однополчанином дополз до дзота и бросил в его сторону два
гранаты. Пулемет замолчал. Красноармейцы пошли в атаку, но смертельное оружие
застрекотало опять. Напарника Александра убило, и Матросов остался перед дзотом один.
Нужно было что-то делать. На принятие решения у него не было и нескольких секунд. Не
желая подводить боевых товарищей, Александр своим телом закрыл амбразуру дзота.
Атака увенчалась успехом. А Матросов посмертно получил звание Героя Советского
Союза.

В заключении я хочу еще раз сказать, что война - это самое страшное, что может с
нами случиться. Никогда мы не должны забывать подвиги своих дедов и прадедов,
которые прошли через эту войну и принесли нам мир и чистое небо над головой .

Тарасенко Дарья студентка 2 курса
специальности СКД по виду Организация культурно-досуговой деятельности

Война самое страшное, что может стучится в мире. Война не обошлась без
миллионов жертв мирных жителей и тысячи разрушенных деревень и городов. Война
разрушила семьи, человеческие ценности, построенные на принципах любви и добра.
Война также показала насколько силён русский человек, его любовь к своей родине.

Военные годы затрагивают многие литературные произведения поэтов и писателей.
И также снято множество фильмов. Первый пример приведу из истории: в октябре 1941 г.
в д. Хацунь Брянского р-на было расстреляно 318 мирных жителей (стариков, женщин и
детей). Жёсткие расправы произошли с 17-летней Ниной (её прибили гвоздями к воротам)
и Ниной Кондрашовой, который было 6 месяцев (её проткнули штыком прямо в люльке).
Поводом для такой жестокости расправы послужило убийство трёх немецких
военнослужащих красноармейцами.

Трудности военных лет показаны в повести Б. Л. Васильева «А зори здесь тихие».
Молодые девушки участвуют в войне, жертвуя собственной жизнью ради борьбы за
свободу своей родины. У всех девушек своя судьба, но объединяет их одно – из жизнь
очень тяжелая. Фильм «В бой идут одни старики» показывает насколько отважен и силён
русский человек, его любовь к своей родине. Ещё не опытные лётчики не боясь сложности
и смерти, поднимаются в небо и сражаются с фашистами. На новые подвиги из толкает
огромная любовь к своей родине, которая живёт в их сердцах. Мужчины и девушки
сражаются за мир, за честь страны. Советские лётчики также стремятся защитить родину
и подарить детям и внукам мирную жизнь.

Война – жестокое действие людей против людей, разрушив семейные ценности,
спокойную и счастливую жизнь, принося страдания, разочарования и боль. Война
подмяла под себя судьбы людей, “взяла власть“ в свои руки, но при этом показала всю
сущность русского народа, его любовь к Родине.



Зубарева Вероника студентка 1 курса
специальности СКД по виду Организация культурно-досуговой деятельности

Мы, поколение двадцать первого века, которое живет над мирным небом, но оно
такое лишь семьдесят пять лет. Перед этим четыре года оно было огненным, ведь шла
Великая Отечественная Война, про которую мы совсем ничего не знаем. Но эти годы, с
1941 по 1945 напоминают о себе, хоть и прошло много лет: ведь практически в каждой
семье были участники тех страшных военных лет. Мы обязаны этим людям и должны их
знать, ведь если бы не они, то нас, возможно, и не было бы.

Несколько миллионов граждан встало на защиту своей Родины и своих близких.
В рядах Красной Армии оказались не только мужчины, но и женщины и даже подростки,
недавно закончившие школу. На фронтах Великой Отечественной войны были люди
разных наций, но все были едины, как братья. Конечно, всех мы знать не можем, но хотя
бы тех, кто был членом семьи и тех, кто совершил главные подвиги, должны. К
сожалению, я не знаю тех, кто воевал из моей семьи.

Хочу  рассказать о своем однофамильце Василии Денисовиче Зубареве, который
не дожил всего восемь дней до победы над гитлеровской Германией. Возможно, он мой
родственник, но, к сожалению, этого проверить никак нельзя. Он выходец из бедной
крестьянской семьи села Зиновкино Комарического района. С октября 1941 года он
служил в рядах Красной Армии. После окончания Горьковской военной школы
радиоспециалистов старшего сержанта его направили на фронт. Командир взвода 1957-го
отдельного истребительного противотанковского артиллерийского полка старший
сержант Зубарев отличился при формировании рек Альте-Одер, Шпрее и в боях за
Берлин. Артиллеристы его расчета подавили две артиллерийские батареи, захватили в
качестве трофеев девять тяжелых орудий противника. Погиб в бою за рейхстаг. Звание
Героя Советского Союза присвоено 15.05.1946 года посмертно. Награжден орденом
Ленина, 2 ордена Красной Звезды.

О войне и ее итогах нужно знать. Ведь помня о ее жертвах и огромном уроне,
рассказывая своим потомкам, мы сможем уберечь нашу землю от бессмысленного и
страшного повторения войны.

Аришина Анастасия студентка 1 курса
специальности СКД по виду Организация культурно-досуговой деятельности

         Празднование Дня Победы уже давно стало традицией в нашей стране. Как всем
известно, любые традиции имеют свой психологический смысл. Именно через традиции
из поколение в поколение передаются установки, морально-нравственные ценности,
знания и убеждения. Празднование 9 мая дает нам почувствовать принадлежность к
стране, почувствовать себя членом российского общества, почувствовать, что ты не один.
Через этот праздник прививается чувство патриотизма, любви к родине, понятие того, что
есть «хорошо», а что «плохо».
           Великая Отечественная война 1941-1945 не обошла стороной и мою семью. Это
одна из самых ужасных войн в истории нашего государства. Война оставила глубочайший
след в душе каждого человека нашей огромной страны и досталась большой ценой, было
пролито очень много крови за свободу и независимость Родины. В моей семье тоже воевал
прадед. Прадедушку забрали на фронт 12 июня 1941 года в возрасте 32 лет. К этому
моменту у него было четверо детей, и все девочки. Предпоследней дочкой была моя
бабушка. Она совсем плохо помнит папу, ведь, когда его забрали на фронт, ей всего было
три года. На протяжении войны он несколько раз возвращался домой, а так как вся еда
отправлялась на фронт, семья прадедушки голодала. В основном еда была с огорода и
различные травы, ягоды, большего выбора не было. Такая жизнь продолжалась до 1943



года. После все изменилось и уже навсегда. 8 августа 1943 года прервалась связь с
рядовым, и больше от прадеда не было известий. Без вести пропал. Было очень тяжелое
время в жизни каждого человека. 9 мая 1945 года все закончилось. Прошло 75 лет, прадед
считается без вести пропавшим. Страшно видеть войну, и страшно её пережить. Такое не
возможно забыть никогда.
             Я горжусь своим народом и выражаю огромную благодарность за полученную
жизнь, которой могло и не быть. Мужество и героизм не подвластны времени, и сегодня,
как и много столетий назад, в народе рождаются новые герои.
             Подводя итоги всему выше сказанному можно сделать вывод о том, что наше и
будущие поколения являются главными хранителями прошлого, тех, кто защищал страну и
сохранил мир на нашей земле. Именно поэтому долг россиян и всего народа - суметь
пронести память о великих подвигах наших дедов, отцов, сыновей. Никогда и никем не
будет забыта война 1941-1945 года. Я буду всегда это помнить и гордиться!


